



## La Filosofía como Promotora de Valores

*Philosophy as a Value Promoter*

**Tlexochtli Rocío Rodríguez García\***

Licenciada en Derecho por la Universidad Veracruzana, Maestra en Derecho Constitucional y Juicio de Amparo por la Universidad Cristóbal Colón, Maestra en Docencia Universitaria por la Universidad de Xalapa, Doctora en Derecho por la Universidad de Xalapa, Candidato a Doctor por la Universidad de Almería España, docente de Licenciatura y Posgrado de la Universidad Veracruzana, de la Universidad de Xalapa y del Centro Mexicano de Estudios de Posgrados, tlexochtli@hotmail.com.

**UNIVERSOS JURÍDICOS.** Revista de derecho público y diálogo multidisciplinar. Año 6, No. 12, mayo-octubre 2019, ISSN 2007-9125

Cómo citar este artículo en formato APA

Rocío, T. (2019). La Filosofía como Promotora de Valores. *Universos Jurídicos*, 1-11

**Fecha de recepción:** 27 de enero de 2019

**Fecha de aceptación:** 05 agosto de 2019



**Sumario:** I. Introducción. II. Filosofía. III. Filosofía como Conocimiento Crítico. IV. Filosofía como búsqueda del bien y la Physis de todas las cosas. V. La Filosofía como Doctrina. VI. La Filosofía como Forma de Vida. VII. La Filosofía en el Ámbito Moral y Axiológico. VIII. Filosofía como Promotora de Valores. IX Conclusiones.

## Resumen

La presente investigación trata sobre los diferentes tópicos de la filosofía como son: Conocimiento Crítico, como búsqueda del bien y la Physis de todas las cosas, como Doctrina, como forma de vida, la filosofía en el ámbito moral y axiológico y como promotora de valores, se señala que la filosofía se concibe como un motor cultural de la historia, con su creación ha transformado al ser humano y al mundo provocando y provoca el cambio en su entorno y la construcción de su destino y dentro de ella son fundamentales los valores en el ser humano para su crecimiento propio como para la reflexión.

**Palabras Clave:** Conocimiento Crítico, Búsqueda del Bien, Forma de Vida, Moral, Axiológico, Valores.

## Abstract

*This research is about the different topics of philosophy such as: Critical Knowledge, as a search for good and the Physis of all things, as a Doctrine, as a way of life, philosophy in the moral and axiological field and as a promoter of values, it is pointed out that philosophy is conceived as a cultural engine of history, with its creation it has transformed the human being and the world provoked and causes the change*

UNIVERSIDAD VERACRUZANA.

Instituto de Investigaciones Jurídicas

<http://universosjuridicos.uv.mx/index.php/univerjuridicos/index>

Xalapa, Veracruz, México



*in its environment and the construction of its destiny and within it the values in the human being for his own growth as for reflection.*

**Key Words:** Critical Knowledge, Search for Good, Life Form, Moral, Axiological, Values.

## I. Introducción

En la presente investigación se basa en que la filosofía es y debe ser un conocimiento de actualidad para entender o interpretar la realidad en la que vivimos. Por ello, este artículo trata sobre la filosofía para la vida, es decir, es un modo de llevar a la práctica los conocimientos para resolver los problemas de la vida cotidiana. La filosofía es un medio de vida que permite tomar consciencia de quienes somos que queremos y hacia dónde vamos. Por ello trata sobre cómo se concibe el conocimiento crítico, como la filosofía puede llevar a la búsqueda del bien y la Psysis de todas las cosas, como se interpreta a la filosofía como una forma de vida en el ámbito moral y axiológico, pero sobre todo como la filosofía es promotora de los valores, se señala que la filosofía es una base teórica fundamental pero también expresa que en la práctica valores que permiten un desarrollo humano. Los valores están contenidos en el contexto moral o ético de la sociedad y de ahí donde deben mostrar su propuesta ideológica humanista para permitir la construcción de una escala de valores con base en los cuales se puede actuar con libertad, con voluntad, con convicción, con honor.

## II. Filosofía

UNIVERSIDAD VERACRUZANA.

Instituto de Investigaciones Jurídicas

<http://universosjuridicos.uv.mx/index.php/univerjuridicos/index>

Xalapa, Veracruz, México



La filosofía sus orígenes en el siglo VII antes de Cristo en Grecia. La etimología de la palabra filosofía proviene de las raíces griegas philos (que significa amor) y sophia (que significa sabiduría). Es por esto que la filosofía significa “amor a la sabiduría”. (Contreras, 202:19)

La filosofía se concibe desde entonces como uno de los motores culturales de la historia y con ella nace una nueva etapa en el desarrollo del hombre. La filosofía implica un esfuerzo permanente por mantener con preguntas que no permiten solución sencilla y exigen un replanteamiento y una reformulación continua.

La definición de filosofía responde al tiempo específico cuando se creó, es decir marca el momento histórico que la vio desarrollarse y es en este sentido que se mantiene abierta para ser definida de diversas formas y por diversos actores.

Anzenbach define que la palabra proviene del griego “filosofía significa amar y Sofía sabiduría, por lo que filosofía se traduce al castellano, como amor o amar a la sabiduría. Fueron Pitágoras, Platón, Sócrates entre otros que le dieron al significado al vocablo. El concepto como filosofía como amor a la sabiduría, expresó, durante muchos años, el interés que el hombre tuvo por conocer lo que le rodeaba, pero conforme el mundo se hizo más complejo, el concepto varió y su significado fue

mucho más extenso. En la actualidad, el concepto se sintetiza el amor por el saber y la verdad. (Anzenbach, 1993:63)

Este interés de conocer y descubrir la verdad de todo cuando nos rodea y de conocer sus causas es lo que posibilita la constante reflexión filosófica, la cual, a su vez, nos otorga un saber. A esto lo llamamos hoy sabiduría.

La filosofía ofrece como disciplina un concepto abierto, su definición lleva implícito los siguientes conceptos: dialéctica, racionalidad, crítica, propuesta teórica y humanista. Ferrater Mora menciona que la filosofía no es nunca por principios una totalidad acabada sino una totalidad posible”. (Ferrater, 1980: 175)

La filosofía nació como dialéctica, como un dialogo para conocer. Así también tiene de a la racionalidad y a la crítica entendidos como una actitud de constante duda frente a los que se conoce. Interpretar y conocer el mundo en la filosofía es posible mediante el estudio racional, metódico sistematizado y teórico.

La filosofía como una propuesta teórica y humanista, busca conocer el mundo ya que en ella hay siempre una idea de transformarlo, busca su aplicación en la vida cotidiana como un objetivo que el hombre puede llevar a cabo al interpretar las múltiples propuestas filosóficas en los diversos ámbitos de su vida.



Se puede decir que la filosofía es una forma de reflexión constante que genera sabiduría. El análisis de lo que se conoce y la práctica cotidiana dan al ser humano posibilidades de generar nuevos conocimientos sobre un tema o área y eso lo lleva la sabiduría.

### **III. Filosofía como Conocimiento Crítico**

La reflexión constante y con sentido que el ser humano ha hecho y hace sobre sí mismo, su entorno, su sociedad, la naturaleza. Todo lo que piensas en el día tiene una razón de ser y expresar tu punto de vista sobre lo que ves y conoces.

### **IV. Filosofía como búsqueda del Bien y la Physis de todas las cosas**

La filosofía da al ser humano la oportunidad de actuar voluntariamente con conciencia y valores, para los axiológicos el objetivo concreto es el ser y el valor. Para los griegos era la acción realizada por medio de la virtud, de la aplicación de los valores en su vida cotidiana

La relación teórico práctico le da a la filosofía el carácter de concedora de physis. La filosofía a lo largo de la historia ha sido una constante reflexión por conocer y hacer el bien, pero también entender cuál es la esencia y naturaleza de los objetos que lo rodean como son: el mundo, la realidad el ser humano, etc. (Olivé, 1991)



## V. La Filosofía como Doctrina

El estudio de la filosofía por medio de doctrinas permite analizar su evolución histórica y la del ser humano. Una doctrina es producto del pensamiento de una época y del sentido que se tuvo sobre los problemas de mayor trascendencia en ella.

Para Hegel “toda filosofía es filosofía de su tiempo, es un eslabón en la cadena entera de la evaluación espiritual; por tanto, la filosofía solamente puede satisfacer los intereses que son adecuados a su época”. (Hegel, 1983:79)

## VI. La Filosofía como Forma de Vida

Hoy la filosofía debe de ir más allá de las fronteras del campo teórico, debe de basarse en la reflexión del conocimiento de las personas para que sea el sustento para aprender a pensar, hablar y actuar.

Los filósofos griegos señalaban que el conocimiento se aprendía y que se analizaba debía ser puesto en práctica en cada momento de la vida cotidiana.

La filosofía tiene la exigencia de ser una reflexión constante para entender la realidad, para descubrir las posibilidades que se encuentran en el mundo, debe ser el morir de la acción en la vida. De ahí que la filosofía sea una forma de vida que el



conocimiento que tiene el hombre se ha convertido en un modo, en un camino abierto y real para la vida. (Escandel, 1997)

El aspecto epistémico y metodológico de la filosofía es relevante en su proceso de enseñanza – aprendizaje y en su ámbito teórico, no está a discusión. Sin embargo, se está dejando pasar la oportunidad de ver en la filosofía un camino real para cambiar el mundo, de comprender que somos capaces, por medio de nuestra reflexión y nuestra voluntad de acción, de tener una mejor vida.

La filosofía está al alcance de todos, filosofar es reflexionar acerca de la vida y su acontecer sobre los problemas que en ella se presentan es y debe ser una tarea cotidiana y lo único que se necesita es la voluntad para hacerlo, el tiempo para reflexionarlo y los medios para encontrar la verdad, porque en este punto el discurso, el análisis, la meditación, la información son esenciales para formar mejores personas. (Mardones, 1988)

La filosofía debe ser vista como un cúmulo de conocimientos, para ser analizando, reflexionado de la manera más sencilla y utilizándola en las circunstancias que enfrente el ser humano.

## **VII. La Filosofía en el Ámbito Moral y Axiológico**

Los problemas que tiene la sociedad se deben a la ausencia de la moral y a la falta de valores que nos guíen en nuestras actividades diarias como ser humanos, pero



si aprendemos que los valores son importantes y que los apliquemos a la vida diaria, llegara el momento que nos sería una tarea sencilla reflexionar acerca de la vida. El conocimiento de la filosofía está abierto a todos.

La filosofía es para la vida, es el camino abierto, trascendente, dialectico y creativo para encontrar las respuestas a los interrogantes que encontramos cada día y que tiene como objetivo esencial la existencia, alcanzar en cada quien de acuerdo a sus posibilidades una vida digna, completa y feliz.

La filosofía de vida tiene mucho que ver con la búsqueda de la sabiduría y el autoconocimiento. En este sentido, las personas buscan una serie de normas, valores o ideas que les permitan articular de manera ordenada su vida, de forma que consigan una cierta estabilidad personal. (Habermas, 1989)

Lo más habitual es que estos choques vengan generados sobre todo por las diferencias culturales entre ambos, lo que les lleva a entender la vida desde posiciones antagónicas.

## **VIII. Filosofía como Promotora de Valores**

La formación de la conciencia ideológica del pueblo y la del individuo, la filosofía es, la promotora de valores, es la base teórica fundamental y practica en la que se expresan los valores, que permiten un desarrollo del ser humano. Esos valores están contenidos en el contexto moral o ético de la sociedad y es ahí donde deben



mostrar sus propuestas ideológicas humanistas para permitir la construcción de una escala de valores con base se puede actuar en libertad, con voluntad, con convicción, con honor, etc.

La filosofía proporciona los elementos para una formación axiológica que permite la convivencia social, de desarrollo cultural, y asume como contingente el respeto a la libertad y a la voluntad del sujeto.

Los valores son derechos y acciones morales que acercan más al individuo a la constante transformación de su proyecto de vida, pero también el desarrollo cultura la participación del ser humano en el arte, escultura, pintura, arquitectura, literatura, donde lo bello y lo artístico nos motiva a expresar nuestra libertad en todas sus manifestaciones. (García, 1984)

Los valores son derechos intrínsecos, que nos abordan con base a la moral y practica de cómo debemos actuar, por qué y para qué; reflexionando se consigue el desarrollo de cada uno de los individuos.

## **IX. Conclusiones**

- La filosofía implica un esfuerzo permanente por mantener con preguntas que no permiten solución sencilla y exigen un replanteamiento y una reformulación continua.
- La filosofía forma parte la vida diaria de los seres humanos

UNIVERSIDAD VERACRUZANA.

Instituto de Investigaciones Jurídicas

<http://universosjuridicos.uv.mx/index.php/univerjuridicos/index>

Xalapa, Veracruz, México



- La definición de filosofía responde al tiempo específico cuando se creó
- Este interés de conocer y descubrir la verdad de todo cuando nos rodea y de conocer sus causas es lo que posibilita la constante reflexión filosófica
- La filosofía como conocimiento crítico es la reflexión constante y con sentido que el ser humano ha hecho y hace sobre sí mismo, su entorno, su sociedad, la naturaleza.
- La filosofía da al ser humano la oportunidad de actuar voluntariamente con conciencia y valores, para los axiológicos el objetivo concreto es el ser y el valor.
- La filosofía por medio de doctrinas permite analizar su evolución histórica y la del ser humano.
- La filosofía tiene la exigencia de ser una reflexión constante para entender la realidad, para descubrir las posibilidades que encontramos en el mundo, debe ser el morir de la acción en la vida. De ahí que la filosofía sea una forma de vida que el conocimiento que tiene el hombre se ha convertido en un modo, en un camino abierto y real para la vida.
- Los valores son derechos y acciones morales que acercan más al individuo a la constante transformación de su proyecto de vida, pero también el desarrollo cultura la participación del ser humano en el arte, escultura,

pintura, arquitectura, literatura, donde lo bello y lo artístico nos motiva a expresar nuestra libertad en todas sus manifestaciones.

## 9. Bibliografía

Anzenbach, Arno. (1993) Introducción a la filosofía. Barcelona: Herder.

Contreras Castellanos, Julio Cesar (2012) Elementos de Filosofía del Derecho. México: Pac.

Ferrater Mora, José. (1986) Diccionario de filosofía. Madrid: Alianza.

García, Tuduri, Mercedes y Rosaura García Tuduri. Introducción a la filosofía, 1984: Sayrols.

Habermas, Jürgen (1989) El discurso filosófico. Buenos Aires: Losada.

Hegel, Georg. (1983) Introducción a la historia de la filosofía. Madrid: Sarpe.

Mardones, José María y Nicanor Ursua. (1988) Filosofía de las ciencias humanas y sociales. México: Fontamara.

Olivé, León. (1991) Cómo acercarse a la filosofía: México: Conaculta-Limusa.